

# 1er. Congreso y Parlamento Virtual del Folklore de América 2020

## Taller de lengua Nahuatl



Gramática

Toponimia

Canciones

Calendario  
mexicano

Numeración

Vocabulario

Yolanda Rentería Rodríguez

## **Taller de Lengua Nautl**

En este taller haremos uso de las letras del vocabulario español con las que podemos hablar la lengua materna de los mexicanos, aprenderemos la pronunciación, algo de su gramática, numeración, toponimia y un breve vocabulario; así como dos canciones en nuestra hermosa y musical lengua materna. En el terreno de la Cosmogonía aprenderemos cómo ubicar el orden de los días en el calendario mexicano, a través de una narración.

El taller tiene una doble finalidad: por un lado es una introducción al aprendizaje de la lengua materna de los mexicanos, para quienes desean conocer esta cultura milenaria.

Por otro lado, puede tomarse como guía para autodidactas que se interesen por compartir lo más valioso del pueblo mexicano: su cultura plasmada en sus lenguas, filosofía y misticismo de su cosmogonía. Mi sistema de enseñanza de la lengua y la filosofía mexicanas me ha dado como resultado que los niños, en su primer clase de media hora, terminen cantando en Nautl.

La selección de letras usadas para el aprendizaje escrito de nuestra lengua materna son una aportación del OKAT, (Ollin Kalpultin Anauak Teizkaliliztli) a través de Ziuatlamatini Izkalotzin Zepayeuatzin, con la finalidad de no arrastrar al Nautl los errores ortográficos que se cometen al escribir el español; lo que simplifica y hace sencillo su aprendizaje.

La lengua nautl tiene una diversidad de formas gramaticales que pueden resultar de una riqueza muy importante para los filólogos o los estudiosos de las lenguas, y aunque no poseo una especialidad como tal, puedo hablar un poco de nuestra lengua materna a través del cristal de la gramática; así tenemos:

Adjetivo, Artículo, Conjugación, Conjunción, Gerundio, Imperativo, Infinitivo, Interjección, Negación, Nombre colectivo, Número, Pronombre, Participio, Verbo y un largo etcétera

Los verbos los identificamos como las acciones de un día. Conoceremos alrededor de treinta verbos.

En la numeración hablaremos de la primera potencia hasta la cuarta potencia en el orden de la matemática Mexicana

### **La Toponimia**

Los mexicanos antiguos recorrieron Anauak de Norte a Sur y de Oriente a Poniente; usando las características descriptivas de la lengua Nautl, pusieron nombre a todos los lugares por donde pasaron. Otra característica de nuestra lengua materna es ser aglutinante, así que en cada nombre vamos a encontrar dos, tres o cuatro raíces que describen las características de ese lugar, de sus habitantes, de lo que se producía, si el sitio era arcaico, etc.

Los cantitos que aprenderemos son sencillos en su pronunciación, el primero es un arrullo que se acompaña con la tonada de un canto infantil, el segundo es un poco más largo y lleva su tonada original; ambos fueron muy populares en el siglo pasado.

En la Cosmogonía Mexicana (mal llamada piedra del sol), observamos los símbolos de los días, de donde se deriva el Tonalpoualli, la cuenta de los días. Para hacer fácil la ubicación de cada uno de los símbolos haremos uso de una narración sugerida para impulsar la creación individual.

Para finalizar nuestro taller compartiré un breve vocabulario, y dejaré la sugerencia de una tarea: usar los verbos, los pronombres y el vocabulario para la construcción de oraciones.

Tlazohkamati uel miak.

**¡PAMPA IN MEXIKAYOYELIZTLI AIK IXPOLIUIZ!**

Yolanda Rentería Rodríguez